

# BOSSUGAN

*Gironde, canton de Pujols, arrond. de Libourne, 55 hab.*

L'Église paroissiale de Bossugan, désaffectée depuis 1964, s'est tout d'abord appelée Sainte-Eulalie, mais elle est connue aujourd'hui sous le nom de Saint-Laurent. L'église, de fondation roma-



Bossugan (Gironde). Église Saint-Laurent, la nef avant travaux et après travaux.

ne, semble remonter au XII<sup>e</sup> s., mais il est probable qu'elle a succédé à un édifice plus ancien. Cette hypothèse repose, entre autres, sur la présence de matériaux de réemploi utilisés pour la construction de la nef unique, dont les murs, bâtis en appareil irrégulier, incluent des pierres tombales provenant vraisemblablement du cimetière qui entourait l'église primitive. On note également la présence de deux colonnes du XI<sup>e</sup> s. à l'intérieur du chœur. De récents sondages ont mis en évidence des éléments architecturaux appartenant au chevet de l'édifice roman et permettent de suggérer une abside sur plan polygonal antérieur au chevet droit actuel. Celui-ci est peut-être contemporain des importantes modifications apportées au cours du XVI<sup>e</sup> s. par les seigneurs de Brugnac, à savoir l'adjonction de deux chapelles qui donnent maintenant au plan la forme d'une croix latine, longue de 24 mètres et large de 12 mètres au transept. On a également bâti un porche en avant de la porte qui s'ouvre au bas de la façade occidentale. Un clocher-pignon s'élève sur la façade. Il est ajouré de deux baies cintrées. Dans la chapelle sud, on peut encore voir des peintures murales datant du remaniement du XVI<sup>e</sup> s. La Sauvegarde de l'Art Français a accordé 70 000 F en 1990 pour la consolidation de l'édifice et 80 000 F en 1993 pour la mise hors d'eau.

## BIBLIOGRAPHIE

DROUYN (L.), *Variétés Girondines*, II, 1978, p. 401-403.

H. T.